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Le point sur les réalisations de l’équipe municipale en 2023, 

les projets en cours et à venir.

échanges avec le maire, 
Julien Weil

INTERVIEW

Le contexte national est anxiogène : des maires 
pris à partie, des émeutes urbaines. Que vous 
inspire cette violence faite aux élus mais aussi aux 
commerçants, aux policiers, aux pompiers parfois ?

« En tant que Maire, entré en politique depuis plus de 15 ans 
et en tant que citoyen, je suis profondément choqué par ces 
actes de violence qui mettent en péril la sécurité et la 
cohésion de notre Nation. Au service de nos concitoyens, 
nous pouvons accepter la rudesse inhérente à nos mandats, 
mais il est inconcevable de mettre en danger nos vies et 
celles de nos familles dans l'exercice de nos responsabilités. 
Il convient de condamner avec la plus grande fermeté toutes 
formes de violence et de promouvoir des valeurs de respect, 
d’autorité et de fraternité pour notre pays, la France. 
Certes, ils témoignent d'un malaise profond de notre société 
et il est essentiel de reconnaître et de comprendre les 
inquiétudes qui peuvent exister, mais la réponse ne peut en 
aucun cas passer par la violence. 
En tant que responsables politiques, nous devons œuvrer à 
restaurer la confiance entre les institutions et les citoyens. 
Cela passe par une écoute attentive des préoccupations de 

chacun, par des réponses adaptées aux enjeux sociaux et 
économiques, et par un renforcement des dispositifs visant à 

assurer la sécurité de tous. »

___________________________

Trois mois se sont écoulés depuis l’attaque terroriste 
du Hamas le 7 octobre contre Israël.  Que souhaitez-
vous dire de ces événements dramatiques ?

« La Ville de Saint-Mandé ressent profondément l'impact de 
ces événements dramatiques. Face à cette tragédie, nous 
vivons collectivement des moments d'horreur, d'émotion, de 
colère, d'angoisse et d'attente. Saint-Mandé a toujours eu 
cette tradition de solidarité et de soutien envers ceux qui sont 
menacés : qu’il s’agisse des Ukrainiens face à l’agression 
russe, du peuple Arménien, victime de génocide, et, à travers 
lui, l’ensemble des Chrétiens d’Orient face aux persécutions 
qui leurs sont infligées.
Saint-Mandé entretient un lien particulier avec la Ville de 
Saint-Jean d'Acre en Israël (ville jumelée), et nous sommes 
pleinement solidaires. En signe de soutien et de fraternité, la 
municipalité a pris des mesures symboliques : le pavoisement 
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des drapeaux israéliens sur la façade de l'Hôtel de Ville et la 
projection des visages des otages du Hamas. Ces gestes 
incarnent notre engagement pour les valeurs de paix, de 
justice et d’humanité.
Cette situation suscite légitimement des inquiétudes et des 
questions cruciales sur la sécurité internationale et les efforts 
à déployer pour favoriser la paix. Ces événements tragiques 
renforcent ma détermination à travailler ensemble et à mon 
niveau pour permettre l’espoir d’un avenir où la coexistence 

pacifique et le respect mutuel prévaudront.

___________________________

Ce qui m’amène à évoquer le sujet de la sécurité. 
Quels sont les moyens déployés à Saint-Mandé ?

« L'inauguration du nouveau Poste de Police municipale doté 
de technologies de pointe, la mise en place de brigades 
cynophile, verte, d’îlotage, et, depuis 3 ans, le renforcement 
de la vidéo-protection, sont autant d’actions qui reflètent 
clairement notre engagement ferme pour la sécurité de 
chacun, tout comme le doublement des effectifs de notre 
Police municipale. 
La sécurité est une attente légitime, mais elle est surtout un 
droit. La réactivité que nous déployons est une donnée 
essentielle dans la préservation de notre tranquillité, dans un 
environnement où l’insécurité est malheureusement 
croissante. Avec mon Adjoint en charge des Ressources 
Humaines et de la Sécurité, Jean-Philippe Darnault, nous 
allons continuer à accroître les missions et les moyens 
alloués à la Police municipale et, à titre personnel, j’implore 
l’État de les renforcer. »

___________________________

Un sujet qui fait partie de vos engagements de 
campagne : faire de Saint-Mandé une ville plus 
durable. De nombreux investissements ont déjà été 
réalisés, quels sont ceux à venir ?

« Ce sujet est au cœur de notre vision pour le Saint-Mandé de 
demain. Plusieurs investissements significatifs ont été 

réalisés dans le cadre de cette démarche vertueuse, et de 
nombreux projets passionnants sont prévus pour les années 
à venir.
Nous poursuivrons nos efforts en matière d'efficacité 
énergétique avec la rénovation thermique des bâtiments 
communaux, comme cela vient d’être fait pour la piscine dont 
la rénovation s’achève ces jours-ci. Nous prévoyons aussi de 
moderniser notre éclairage public en installant des lanternes 
LED équipées du système de pilotage à distance qui permet 
de réduire la consommation d'énergie et d’optimiser 
l'éclairage urbain en fonction des besoins réels de la ville.
En ce qui concerne la gestion des déchets, nous avons mis 
en place - comme l’impose la loi - des Points d'Apport 
Volontaire (PAV) pour faciliter le tri et le recyclage des 
bio-déchets. Plus globalement, je crois sincèrement que les 
évolutions adoptées en début de mandature sur la collecte 
des ordures ménagères et des encombrants ont réellement 
contribué à améliorer la qualité du service.
En 2024, et sous l’impulsion forte de ma 1ère Adjointe, 
Florence Crocheton-Boyer, notre programme pour une ville 
plus durable va se poursuivre avec la concrétisation de 
nouveaux projets. La Ressource de Saint-Mandé en fait 
partie. Il s’agit d’une initiative soutenue par la Ville qui 
favorise le réemploi et la réduction des déchets, tout en 
créant une dynamique économique locale. Par ailleurs, la 
programmation pluriannuelle d’investissements en faveur de 
la transition écologique suit son cours (bornes pour les 
véhicules électriques, économies d’énergie, végétalisation de 
la ville) ».

___________________________

Alors que les travaux du Quartier Nord entrent dans 
leur dernière ligne droite, le projet cœur de ville va 
voir le jour…

« La transformation de Saint-Mandé engagée il y a 
maintenant 3 ans devient réalité. Le Quartier Nord, dont les 
travaux entrent dans leur dernière ligne droite, est la 
première étape de cette métamorphose, qui s’inscrit dans 
l’héritage des mandatures précédentes qui plaçaient notre 
qualité et notre cadre de vie au premier rang des priorités 
municipales.
D’ores et déjà, le square Paul Bert est un espace totalement 
repensé qui incarne cette volonté de créer des lieux de 
détente et de convivialité élégants pour tous les habitants. 
Notre objectif est clair : offrir un cadre de vie agréable à 
l'ensemble des Saint-Mandéens, du Nord au Sud, apporter de 
la modernité tout en préservant le charme et l’identité de 
notre commune. 
Les travaux de réaménagement de notre Cœur de Ville ont 
débuté et se poursuivront bientôt par la réhabilitation de la 
partie centrale de l’avenue du Général de Gaulle. Ce projet 
ambitieux est le fruit d’un engagement de campagne. Là 
aussi, c’est un pas significatif vers une ville plus attractive et 

toujours plus belle. »

___________________________
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Les Saint-Mandéens vont-ils en payer le prix ? Les 
impôts locaux vont-ils augmenter ? 

« Je comprends les préoccupations des Saint-Mandéens et je 
tiens à rassurer chacun : il n'y aura pas - cette année 
encore - d'augmentation des taux d'imposition locaux. Malgré 
les transformations en cours, nous maintenons un haut 
niveau de rigueur dans la gestion budgétaire en optimisant 
chaque euro dépensé. Nous sommes conscients de 
l'importance de garantir notre stabilité financière tout en 
investissant pour l'avenir de notre commune. Ainsi, le 
dynamisme de notre ville ne se traduira pas par une charge 
financière supplémentaire pour les contribuables.
Grâce à l’excellence de notre Direction des Finances et à 
l’expertise de Marc Médina, mon Adjoint aux finances, nos 
comptes sont solides et maîtrisés, notre dette décroît et 
demeure faible, ce qui nous permet une politique 
d’investissement soutenue depuis le début de la mandature. 
J’ajoute que notre capacité à mobiliser des ressources 
extérieures (Département, Métropole, Dotations, etc.) est l’une 

de nos forces pour participer au financement de nos projets ».
___________________________

La dynamique du commerce saint-mandéen vous 
tient également à cœur...

« La vitalité de notre commerce saint-mandéen est une 
priorité majeure et une attente forte des habitants. Nous 
avons récemment élargi le périmètre de sauvegarde des 
commerces et pris des mesures d’accompagnement et d’aide 
pour les porteurs de projets afin de renforcer nos actions en 
faveur du commerce local. Notre politique est désormais plus 
interventionniste, dans le but de préserver la qualité et la 
diversité de notre tissu commercial mais également de 
contribuer à la poursuite de son développement. Je tiens à ce 
propos à saluer l’action de mon Adjointe Marianne Véron, qui 
s’investit pleinement dans ses missions.
Ces actions politiques fortes nous ont permis de mener à bien 
de beaux projets, comme l’installation d’un antiquaire, de 
Petit Bateau, du restaurant la Cabane, et, prochainement, de 
nouvelles boutiques.
Je tiens à redire ici la fierté que nous avons de nos 
commerces de proximité, de nos marchés aux comestibles et 
de tous les acteurs économiques présents sur notre 

territoire. »
___________________________

Un mot de l’action du CCAS auprès des plus fragiles, 
de l’action de la Ville en termes de santé et de 
l’attention portée à nos seniors…

« La solidarité envers les plus fragiles est une valeur 
fondamentale et nous avons mis en place plusieurs initiatives 
pour soutenir les Saint-Mandéens qui en ont besoin. Par 
exemple, l’instauration d'une mutuelle communale qui a pour 
but de faciliter l'accès aux soins des plus vulnérables.
Les aides financières aux plus fragiles ont été augmentées, en 
particulier via la distribution de chèques “d'accompagnement 
personnalisé” qui apportent un soutien financier ciblé.
Parallèlement, la création d'une Communauté Professionnelle 
Territoriale de Santé (CPTS), à l’initiative du Docteur Alain 
Assouline, et de plusieurs professionnels de santé locaux, 
ambitionne d’améliorer le parcours de soins pour l'ensemble 
de nos concitoyens. Par ailleurs, pour faire face à la 
désertification médicale que pourraient subir nos territoires 
dans un avenir proche, nous mettons tout en œuvre pour 
préparer l’avenir. J’en profite pour vous annoncer que nous 
travaillons à la création d’une Maison de Santé 
Pluridisciplinaire, ici, à Saint-Mandé.
Autre enjeu important, l’accès au numérique, d’où le 
recrutement d’une conseillère qui aide ceux qui en ont besoin 
lors de permanences. 
Concernant nos seniors, nous attachons une grande 
importance à leur bien-être. Le nouveau service “Animations 
Seniors” qui propose une grande variété d'activités et de 
loisirs rencontre d’ailleurs un grand succès grâce à une riche 
programmation. » 
___________________________

Vous êtes aussi très attentif à tout ce qui touche à 
l’offre éducative…

« Saint-Mandé compte environ 1200 écoliers, et leur 
épanouissement dans nos écoles est déterminant pour notre 
avenir. C’est pourquoi, en compagnie de mon Adjoint aux 
affaires scolaires Thomas Boullé, nous visitons régulièrement 
les groupes scolaires. Nous veillons à ce que nos écoles 
offrent un cadre propice à l'apprentissage : des travaux 
réguliers sont entrepris pour assurer le confort tant des 
enfants que des enseignants, et des investissements 
d’envergure ont été menés.
Nous sommes aussi attentifs à la qualité des repas servis. 
L’accent est mis sur la part des produits bio : 80 % en 2024.
Un grand merci au personnel communal présent dans les 
écoles car il joue un rôle essentiel et il contribue à créer un 
environnement éducatif de qualité.
En tant que Maire, je m’engage à poursuivre ces efforts afin 
que chaque enfant puisse s'épanouir pleinement sur les plans 

éducatif, culturel et sportif.

___________________________
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L’occasion de rebondir sur toutes les initiatives de 
la Ville pour la famille (animations, culture, 
sport...). 

« Les fêtes organisées tout au long de l’année témoignent de 
cette volonté de faire de Saint-Mandé une ville conviviale et 
familiale. Oui, les familles sont au coeur de notre mandat et 
nous souhaitons être à leurs côtés. Offrir aux jeunes parents 
des places en crèche de qualité pour leur bébé, et faire en 
sorte que chacun trouve l’accompagnement bienveillant et 
efficace dans sa démarche est important à mes yeux. Et 
grâce à l’investissement de la Direction de la Famille et à 
l’implication totale de mon Adjointe, Eveline Besnard, qui 
travaille au quotidien à l’amélioration de notre offre en 
matière de Petite enfance, Saint-Mandé est l’une des 
communes les plus favorisées.
En ce qui concerne notre offre culturelle, nous avons 
récemment inauguré le Studio et posé les jalons de notre 
projet de rénovation complète de notre Médiathèque. La 
qualité de la programmation culturelle proposée par notre 
Direction culturelle, orchestrée par mon Adjoint à la Culture 
Jacques Guionet, s'adresse à la fois aux adultes et aux 
enfants, avec des initiatives comme la “Micro-folie”, 
contribuant ainsi à éveiller la curiosité et l'intérêt culturel de 
tous les membres de la famille.
J’aimerais également saluer des initiatives telles que le 
Conseil municipal des jeunes et des enfants, repensé par 
mon Adjointe Maria Tung. Ce dispositif civique offre un 
espace formidable de partage, d’écoute et d’apprentissage 
de la citoyenneté.
Sur le plan sportif, notre offre reste toujours aussi variée, 
avec de bons résultats obtenus par nos clubs. L'obtention de 
labels tels que "école de hand" et "école de foot", attestent de 
la qualité de l'enseignement dispensé. Nous avons également 
ouvert le stade des minimes aux familles le dimanche 
après-midi, offrant ainsi un espace de détente et de pratique 
sportive pour tous, créé un créneau en “nocturne” à la 
piscine municipale, recruté un “coach” pour notre salle de 
musculation et, durant ces dernières semaines, rénové notre 
piscine municipale. 
J’en profite pour remercier les bénévoles associatifs qui 

jouent un rôle essentiel dans le dynamisme de notre ville, en 
lien constant avec mon Adjointe aux Sports et à la Vie 
associative qui garantit ces excellentes relations, Christine 
Sevestre. »

___________________________

Des remerciements à adresser ? 

« Je saisis cette occasion pour exprimer mes sincères 
remerciements à l’ensemble du personnel communal qui, jour 
après jour, démontre un engagement exceptionnel envers la 
qualité du service public, pour répondre du mieux possible 
aux attentes de chaque citoyen. 
Je salue également, avec gratitude, le dévouement 
remarquable de notre équipe municipale qui participe 
pleinement à la réussite de nos actions.
Personnellement, je suis profondément attaché à garantir la 
qualité des services municipaux. Cela se reflète dans la 
poursuite de la modernisation de l'action publique que nous 
avons entreprise. La mise en place d'un nouvel accueil 
téléphonique, l'évolution du site de la ville et de l'espace 
famille, ainsi que la simplification des démarches 
administratives par le biais de la dématérialisation, sont 
autant d'initiatives concrètes visant à rendre les services 
municipaux plus accessibles, efficaces et en phase avec les 
besoins des Saint-Mandéens.
Ces avancées ne seraient pas possibles sans l'implication et 
le professionnalisme du personnel communal.
Mes remerciements vont à chacun d'entre eux, et je les 
encourage à poursuivre leur excellent travail au service de la 
collectivité. »

___________________________

Et un vœu pour 2024 ?

« Je forme le vœu que cette nouvelle année soit empreinte 
d'espoir, de santé et de bonheur pour tous les Saint-
Mandéens, mais également de paix, ici et dans le monde. 
Que 2024 soit l’année où la sagesse présidera à la 
construction de notre édifice commun et où l'embellissement 
de Saint-Mandé sera poursuivi.
Que 2024 soit une année riche en réalisations, en moments 
de partage et en succès collectifs et que la joie soit dans les 
cœurs de chacun.

Merveilleuse année à tous, et que nous continuions 
ensemble à construire un avenir prometteur pour notre 
belle ville de Saint-Mandé. »

BILAN DE MI-MANDAT 
AFIN DE RENDRE COMPTE DE L’ACTION MUNICIPALE 
DEPUIS 2020, UN BILAN DE MI-MANDAT SERA 
DISTRIBUÉ DANS LES BOÎTES AUX LETTRES DE TOUS 
LES SAINT-MANDÉENS EN JANVIER. 
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Les Fromages divins                    
La Chambre des Métiers et de l’Artisanat du Val-de-
Marne et l’EPT Paris Est Marne & Bois ont célébré le 
savoir-faire des artisans du territoire, parmi lesquels 
Myriam et Thoma Poro (ci-dessous), fromagers à 
Saint-Mandé de la boutique “Les Fromages divins”. 
Félicitations. 

PRIX 

Merci aux Sapeurs-Pompiers et à 
la Police municipale            
Suite à l’incendie survenu le 22 décembre au sous-sol du 7, rue 
de la 1ère DFL, la Municipalité a apporté une aide de première 
urgence aux sinistrés. Maîtrisé par les équipes d'intervention, 
l’incendie n’a heureusement fait aucune victime grave. Un 
grand merci aux Sapeurs-Pompiers et aux agents de la Police 
municipale pour l’excellence de la gestion de cet événement.

Après-midi festif pour nos aînés          
Après la traditionnelle remise des colis de Noël par le Maire et 
les élus, les aînés du Centre Communal d’Action Sociale ont pu 
profiter d’un goûter et d’un spectacle en salle des Fêtes. 

INCENDIE

SENIORS 
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Des festivités pour toute la famille          
La magie de Noël a encore illuminé Saint-Mandé cette année du 6 décembre au 7 janvier. 
Durant un mois, parents et enfants ont pu partager des moments inoubliables grâce à un florilège 
d’animations concoctées par la Ville : des spectacles féériques, un Marché de Noël aux multiples 
idées cadeaux, la présence de la traditionnelle ferme pédagogique avec la petite agnelle, Noëlle, 
née l’an dernier à Saint-Mandé, des parties de glisse à la patinoire et sur la piste de luge, la mise 
en lumière des rues, de l’Hôtel de Ville et du majestueux sapin, un grand et prestigieux spectacle 
de gospel… et bien sûr la venue du Père Noël auquel les enfants ont confié leur précieuse liste de 
cadeaux désirés.

NOËL ENCHANTÉ 
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MUSIQUE

INAUGURATION DU “STUDIO” 
NOUVEL ÉQUIPEMENT MUNICIPAL DÉDIÉ 

AUX MUSIQUES ACTUELLES
Appelé tour à tour pôle musical, annexe du Conservatoire… le nouvel équipement municipal dédié aux

Musiques Actuelles a été inauguré le 16 décembre dernier et a désormais un nom bien à lui : LE STUDIO.  
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S
itué au 4 rue Paul Bert, avec 
un écrin de verdure devant ses 
fenêtres, Le Studio est ouvert 
à toutes celles et ceux qui 

souhaitent l’excellence pour leur 

apprentissage musical. 

LES MUSIQUES ACTUELLES 
Jusqu’à présent, la musique était 
enseignée au Conservatoire Robert 
Lamoureux et au Centre Pierre Grach pour 
les Musiques Actuelles. Faisant le constat 
que ce deuxième lieu était “vieillissant”, 
la Municipalité a décidé de créer un 
site complémentaire ultra moderne sur 
la Pointe Paul Bert. Après trois ans de 
travaux, Le Studio vient d’ouvrir ses 
portes.

LE STUDIO
Le bâtiment de 340 m2 offre une 
infrastructure complète pour la pratique 
musicale. Fonctionnel, au design ultra 
contemporain où se mélangent le bois et 
une peinture d’un bleu céleste, le nouvel 
équipement abrite une salle de répétition 
équipée d'un studio d’enregistrement, une 
salle de percussion, six salles de cours 

ainsi qu'un espace dédié aux professeurs, 
le tout conçu selon des normes acoustiques 
renforcées. Les salles de Musiques 
Actuelles sont équipées de technologies de 
pointe grâce au matériel mis à disposition : 
ordinateurs, enceintes, logiciels 
spécialisés, accès réseau… Les élèves 
et professeurs bénéficient ainsi d'outils 
multimédias qui complètent et renforcent 
l'excellence de leur apprentissage. 
Les enseignements “académiques” y ont 
aussi toute leur place. D’ores et déjà, 230 
élèves et 11 professeurs y pratiquent en 
cours collectifs ou individuels plusieurs 
disciplines comme le big band, les 
harmonies, la guitare (électrique, jazz, 
basse, acoustique, rock/folk/pop) le chant, 
le saxophone ou le piano. Professeurs et 
élèves en ont d’ailleurs donné un aperçu 
lors de l’inauguration avec un mini-concert 
qui a été très apprécié. 

Autre avantage de ce lieu, la possibilité 
pour les professeurs de créer des 
passerelles interdisciplinaires reliant 
la musique classique et les Musiques 
Actuelles. De beaux projets à venir, sans 
aucun doute.

MUSIQUE Le Studio inauguré par 
le Maire Julien Weil, en 
présence de Jacques 
Guionet, adjoint à la 
culture, et du Sénateur 
Laurent Lafon.

“

“

 LE MOT DE L'ÉLU

Jacques Guionet
Adjoint aux affaires 
culturelles, à 
l’enseignement artistique 
et au patrimoine   

  Le conservatoire 
se dote d'un espace 
moderne sur deux 
niveaux, “Le Studio”, 
équipé d'un studio 
d'enregistrement 
professionnel qui 
répond à la demande 
des professeurs, 
élèves et musiciens 
d’aujourd’hui. 
Nous nous félicitons 
que ce lieu, dédié aux 
Musiques Actuelles, 
mais qui n’exclut pas 
les “passerelles” entre 
les styles musicaux et 
les autres disciplines 
instrumentales, existe 
désormais à Saint-
Mandé. Avec ce 
nouvel équipement, la 
Municipalité complète 
l’offre culturelle 
commencée avec 
Cresco en 2019 en 
donnant une large 
place à l'éducation 
musicale et en offrant 
un accès facilité à 
l’apprentissage des 
Musiques Actuelles.
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      À LA UNE     

PISCINE

FIN DES TRAVAUX ET 
RÉOUVERTURE DE LA PISCINE

D'
importantes économies 
d’énergie vont être réalisées 
grâce à l’installation de 
la nouvelle centrale de 

traitement d’air qui permet de 
réguler à la fois l’humidité et la 

température de l’air.

LA NOUVELLE CENTRALE DE TRAITEMENT DE L’AIR 
Datant de la fin des années 90, le système de traitement 
de l’air présentait des défaillances techniques et un état 
de vétusté avancé. Il était donc temps de le changer pour 
une solution plus moderne et surtout plus performante. 
Pour limiter au maximum la gêne causée par la fermeture 
de la piscine, la Ville a engagé les travaux à la fin des 
vacances de la Toussaint avec une réouverture à la rentrée 
des vacances de Noël. Durant ces deux mois, la centrale 
de traitement de l’air a été remplacée et l’ensemble des 
gaines de ventilation a été changé. Le nouveau système 
de traitement d’air est fourni par un spécialiste dans le 
domaine de la déshumidification des piscines depuis plus 
de 40 ans. Il est conçu pour réguler à la fois l’humidité 
et la température de l’air de la halle bassins, ce qui va 
améliorer le confort des usagers, mieux protéger le bâti et 
surtout engendrer des économies d’énergie significatives 

Les travaux engagés à la piscine du Centre Roger Vergne viennent de s’achever.
Particuliers, scolaires et associations vont donc de nouveau 

pouvoir profiter des joies de la natation.

grâce à une récupération à haut 
rendement des calories sur l’air rejeté.

CONFORT DES USAGERS, PÉRENNITÉ DU 
BÂTI, ÉCONOMIES D’ÉNERGIE
Le système de traitement d’air a été choisi 

pour apporter un triple bénéfice aux utilisateurs :
• Confort, hygiène, santé et bien-être. Les substances 
polluantes ou nocives pour la santé des utilisateurs vont 
être évacuées. On sait en effet que sans renouvellement 
de l’air, la teneur en oxygène diminue et l’air devient 
impropre à la respiration.

• Pérennité des équipements. Mieux protégé, le bâti 
est plus résistant aux agressions de la forte hygrométrie 
(peintures et matériaux performants pour l’enveloppe du hall).

• Maîtrise des consommations énergétiques. Les 
études énergétiques menées montrent que 54 466 KWh 
seront économisés et que 5 tonnes de C02 seront 
rejetées en moins par an.
Des travaux de peinture ont permis la remise à neuf des 
plages des bassins. Et puis l’alliance du bleu roi des 
poteaux, du gris clair des mains courantes des escaliers 
et du blanc éclatant des plafonds donnent à présent à 
notre belle piscine, un souffle d’air marin. 

FERMÉE POUR CAUSE DE 
RÉNOVATION THERMIQUE 
ET ÉNERGÉTIQUE DEPUIS 
LE 23 OCTOBRE, LA PISCINE 
ROUVRE SES PORTES 
LUNDI 8 JANVIER.
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      VIE ÉCONOMIQUE ET ANIMATIONS     

COMMERCES

Comme chaque année, la Ville proposait aux commerçants saint-mandéens 
de proximité de participer à un grand concours de vitrines de Noël. 

Deux d’entre eux seront récompensés parmi les 33 participants. 

LA CANOPÉE et 
LA PHARMACIE DE L’AVENUE, 

lauréats du concours 
de vitrines de Noël

PRIX DU JURY La Canopée de Saint-Mandé récompensée par le Prix du Jury.
PRIX GRAND PUBLIC  La pharmacie de l’Avenue 
récompensée grâce aux votes des Saint-Mandéens.

Le Prix du Jury, décerné par le Maire, Julien Weil et Marianne Véron, adjointe déléguée à la redynamisation du 
commerce local et au développement économique est attribué à La Canopée de Saint-Mandé située 82, avenue du 
Général de Gaulle.

Le Prix Grand Public, déterminé grâce aux votes en ligne des Saint-
Mandéens entre le 21 décembre et le 2 janvier, est quant à lui attribué à 
la pharmacie de l’Avenue située 95, avenue de Paris. 

Les deux gagnants bénéficieront d’un article au cours de l’année 2024, 
dans les colonnes du Saint-Mandé Mag et se verront remettre un coffret 
gourmand. La remise des prix aura lieu courant janvier.
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PAILLAGE ET COMPOST
Tous les sapins rapportés seront broyés et 
serviront de paillage pour les massifs de fleurs.

Opter pour le paillage, c’est :

•  réduire les mauvaises herbes. L’acidité des 
branchages est un désherbant naturel.

•   limiter l’évaporation de l’eau et protéger les 
plantes contre le froid.

•  Créer un compost qui nourrit la terre  
(1 tonne de sapins = 300 à 400 kg de compost).

SAPINS DE NOËL

RUE

VALLEES

Av. GALLIENI

Tallus du Cours

VITEAU

L'Amiral COURBET

Chaussée de L'ETANG

RUE MONGENOT

AVENUE
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IH
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GA

UL
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RUE DU LAC

1ère D.F.L
.

R.CAILLETET
R.CA      PAUL     BERT

RUE    DE      BERULLE

RUE

R.de

SACROT

DE

L'ETANG

AV
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UE
DU

GE
NE

RA
L

GU
YA

NE
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EV
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D
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LA

RENAULT
RUE  

         ALLARD

MARCES

RUE

GUYNEMER

Av.    VICTOR   HUGO

RUE               POIRIER

RUE  PLISSON

Place
du Gl
LECLERC

Pl. Ch. DIGEON

IGN

Mairie

Hôpital
militaire
Bégin

AVENUE         DE          PARIS

AVENUE   DES  MINIMES

AVENUE  
               FOCH

DE LAGNY

CHAUSSEE

Pl. Lucien
Benoît   LEVY

POUCHARD

R.BAUDIN

VERDUN

RUE      D
U      C

dt       
RENE        

    MOUCHOTTE

HAMELIN

AVENUE

AVENUE R. JOLLY

E.RINGUET

Ru
e

AVENUE

RUE        FAIDHERBE

RUE JEANNE D'ARC

CARNOT

ALPHAND

DU    GENERAL     DE   GAULLE

AVENUE    ROBERT     A
NDRE     V

IVIEN

SAINTE

DAUMESNIL

HERBILLON

Av. de la

PELOUSE

MARIE

L'EPINETTE

de BOISMONT

GRANVILLE
L'ALOUETTE

RUE       
  DE

JEAN MERMOZ

DELAHAYE

Av.      du         Bel        Air

ROUTE
DE

LA
TO

URELLE

1

2

3

4

5

6
7

8

9

10 11

12

14

13

14 POINTS DE COLLECTE 
1. Rue Plisson, angle avenue Joffre
2. Place du Général Leclerc Nord 
3. Jardin Alexandra David-Neel – Avenue de Paris 
4. Avenue Foch, angle avenue Gambetta
5. Face au 40 avenue du Général de Gaulle
6. Square Paul Bert
7. Rue de la 1ère Division Française Libre
8. Place Lucien Delahaye, derrière l’église
9. Place de la Libération
10. 1 rue Durget
11. Avenue de la Pelouse
12. Avenue du Général de Gaulle, angle Daumesnil
13. Avenue Robert-André Vivien, angle Daumesnil
14. Angle rue Renault et rue Jeanne d’Arc

Les arbres doivent être déposés sans 
sac, sans décoration et sans neige 
artificielle. DÉPÔTS POSSIBLES  
JUSQU’AU 20 JANVIER.
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DÉVELOPPEMENT DURABLE

LE TRI À LA SOURCE DES 
BIODÉCHETS EST DÉSORMAIS 

OBLIGATOIRE 
Suite à la directive européenne sur les déchets et à la loi relative à la lutte 

contre le gaspillage et à l’économie circulaire, les particuliers et les professionnels ont, 
depuis le 1er janvier, l’obligation de trier leurs déchets alimentaires et les déchets biodégradables 

de jardin afin qu’ils soient valorisés via le compostage ou la méthanisation. 

D
eux solutions de tri sont proposées par la collectivité pour respecter 
l’obligation de ne plus jeter les biodéchets avec les ordures ménagères : 

le compostage à domicile ou l’apport dans des bacs mis à disposition.   

LE COMPOSTAGE À DOMICILE
Composter lorsqu’on dispose d’un jardin est évidemment plus simple qu’en 
appartement, toutefois un lombricomposteur génère le même résultat. Facile à utiliser 
et ne dégageant aucune odeur désagréable, il utilise des vers de compost pour 
décomposer les déchets organiques. Il est possible d’en trouver en bois, en plastique, 
à plusieurs plateaux ou bacs empilables et même sous forme de jolis pots de fleurs. 
Il doit être mis dans un endroit frais, sombre et bien aéré, idéalement sur un balcon, 
à l’abri des températures extrêmes et des rayons directs du soleil. Vous pouvez y 
mettre les épluchures de fruits et légumes, le marc de café, les sachets de thé, les 
coquilles d’œufs écrasées … Le compost produit est un excellent engrais naturel : 
il nourrit la terre en nutriments essentiels et favorise la croissance des plantes 
(Guides à télécharger sur www.parisestmarnebois.fr/fr/compostage). Il est possible 
de se procurer gratuitement auprès du territoire Paris Est Marne & Bois des bacs de 
compostage et des lombricomposteurs (demande via environnement@pemb.fr).  

L’APPORT VOLONTAIRE
Si vous ne disposez pas de composteur (à domicile ou en pied d’immeuble), Paris 
Est Marne & Bois (PEMB) a installé quatre Points d’Apport Volontaire (PAV) 
accessibles en permanence à côté des marchés Tourelle et Alouette qui viennent 
en complément des bacs mobiles mis à disposition les jours de marchés (4 fois par 
semaine). Vous pouvez y apporter les restes de repas ou de préparation de repas, 
les produits périmés non consommés, les fleurs… Pour ce faire, un bio-seau peut 
vous être remis gratuitement en contactant le Territoire au 01 48 71 59 13 ou par 
mail : environnement@pemb.fr  
Attention, les PAV sont sécurisés et s’ouvrent grâce à un code d’accès unique, après 
une rapide inscription sur le site https://app.upcycle.org/pemb. Le code vous est 
envoyé automatiquement par mail à l’adresse renseignée. 

Lutte contre la chenille 
processionnaire
La Ville a récemment fait 
l’acquisition d’un Écopiège®, une 
solution écologique pour lutter 
contre la chenille processionnaire, 
un insecte qui s’observe sur certains 
arbres (pins, chênes…) et dont les 
poils urticants peuvent s’avérer 
dangereux pour l’homme et les 
animaux domestiques. Celui-ci a été 
installé autour du cèdre du Liban 
situé à l’angle des avenues de Liège 
et Gambetta. Il s’agit d’une sorte 
de collier placé autour du tronc de 
l’arbre avec un sac collecteur qui 
emprisonne les insectes.
Il est recommandé de ne pas 
s’approcher de l’arbre.
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      DÉTENTE     

PARIS POP CULTURE        
Philippe Lombard 

ÉDITIONS PARIGRAMME 

De happenings bien 
perchés en exploits 
insolites, de tournages 
rocambolesques en 
premières à grand 
spectacle… la chronique 

pop de la capitale nous en fait voir de 
toutes les couleurs dans cet ouvrage 
vivant, inattendu, et souvent festif !

LA TRAVERSÉE DE PARIS  
Manu Payet, Caroline De Maigret, 
Gwilherm de Cerval, Zazie Tavitian  
ÉDITIONS J-C LATTÈS 

Où est la meilleure 
blanquette de Paris ? Pour 
quelle soupe aux raviolis de 
crevettes traverser la Seine 
un dimanche soir ? Une 
bonne table pour dix, ça 
existe ? Ces quatre copains 
fans de bouffe partagent ici 

leurs adresses préférées d’oeufs mayo, de 
couscous ou de frites pour lesquelles ils sont 
prêts à traverser Paris !

L’INVENTION DES CAFÉS 
PARISIENS     
Benoît Collas  

EDITIONS PARIGRAMME 

Une histoire du café parisien 
depuis ses origines au XVIIe 
siècle, de ses pratiques, de 
ses évolutions ; du limonadier 
au bistrot, du bougnat au bar 
américain… permettant de 

mettre en lumière trois siècles d’histoire de la 
société parisienne.

BLINDTEST BY JEAN-BAPTISTE 
MERSIOL : ENREGISTREMENTS 
INSOLITES ET SURPRENANTS 1941-1962      
Jean-Baptiste Mersiol  

FREMAUX & ASSOCIÉS 

Voici un petit objet 
ludique qui mélange 
histoire de la musique, 
histoire des techniques 

d'enregistrement et loufoqueries en tous 
genres. Envisagée comme un blind test, cette 
anthologie est finalement un petit traité sur 
les expérimentations phonographiques des 
décennies 1940 à 1960. Enregistrements 
rares ou oubliés, balbutiements techniques, 
duos improbables, cet album vous permettra 
à coup sûr de dénicher la perle rare qui vous 
permettra d'épater vos amis.

Sélectionnés  
pour vous Et toque ! 

Ingrédients pour 
4 personnes 
1 kg de petites 
pommes de terre

Pour la vinaigrette

3 cuil. à soupe d’huile 
de tournesol

1 cuil. à soupe de 
vinaigre

1 cuil. à soupe de 
moutarde

1 cube de bouillon de 
légumes ou de viande

Fécule de pomme de 
terre

Persil, aneth, ciboulette

Cornichons

Sel, poivre

Préparation : 60-70 minutes
Facile

1.  Faites bouillir les pommes de terre avec leur peau, épluchez-les et 
coupez-les en tranches                         

2.  Préparez la vinaigrette en mélangeant l’huile, le vinaigre, le sel, le 
poivre et la moutarde 

3.  Versez la vinaigrette sur les pommes de terre et mélangez 
doucement

4.  Préparez 450 ml de bouillon de légumes ou de viande et épaississez 
légèrement avec de la fécule de pomme de terre (quantité selon les 
instructions sur l’emballage).

5.  Laissez refroidir légèrement et verser sur les pommes de terre en 
mélangeant doucement 

6.  Ajoutez le persil, l’aneth et la ciboulette finement hachés puis les 
cornichons coupés en fines tranches (quantité au goût). 

DISPONIBLES À LA MÉDIATHÈQUE.

La recette du mois
La recette traditionnelle de l’Altstadtgasthof Zur Krone 
à Eschwege 
SALADE DE POMMES DE TERRE 

Lors de la Fête de l’automne, nombre de visiteurs ont demandé la 
recette de la salade de pommes de terre préparée par nos amis 
d’Eschwege sur leur stand. La voici !

Cette salade de pommes de terre est un plat traditionnel dans de nombreuses 
familles en Allemagne. Elle peut être consommée chaude ou froide.
Un grand merci à Ingrid Möller-Quanz, présidente de l’association de partenariat 
de la Ville d’Eschwege pour cette recette. 
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ASTUCE
Détartrer une bouilloire 
avec des épluchures de pomme de terre   
Votre bouilloire est pleine de tartre et vous n'avez plus de vinaigre blanc sous 
la main ? Pas de problème : faites chauffer de l'eau dans cette dernière en 
ajoutant quelques épluchures de pomme de terre, le résultat sera identique !
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      CULTURE ET VOUS    

de 3,30 à 5€)

À 16H
Un poisson 
nommé Wanda 
(VOSTFR - de 3,30 
à 5€)
CRESCO
Gratuit sur réservation 
à la billetterie

17/01 – 20H30
Soirée spéciale 
Stand-up
Shirley 
Souagnon
THÉÂTRE
CRESCO
Tarif B

23/01 – 20H30
François-Xavier 
Demaison 
“Di(x) Vin(s)”
NOUVEAU 
SPECTACLE
CRESCO
Tarif A

25/01 – 20H
Médecin de 
campagne de 
Thomas Lilti

CINÉMA
CRESCO
Tarif de 3,30 à 5€

27 ET 28/01 – de 
11H à 19H

11/01
3 séances : 
9H30 OU 10H30 
OU 14H
Hippocampe 
Par la Compagnie Les 
Bestioles
JEUNE PUBLIC (à 
partir de 3 ans)
CRESCO
Tarif C

14/01
L’INSTANT CINÉ
CYCLE 
HUMOUR
À 11H
Shaun le 
mouton  
(VF - Jeune public - 
Gratuit)

À 14H
Le prénom (VF – 

scope
L’AGENDA DE VOS SORTIES

Cours d’initiation à l’histoire de l’art
« Je veux voir ! propose des cours, des conférences 
d’histoire de l’art et des visites guidées tout au long 
de l’année en Île-de-France, ainsi que des 
événements en ligne, accessibles à tous depuis un 
ordinateur ou une tablette » explique l’animateur de 
ces cours, Éric Parmentier, historien de l’art, diplômé 
de l’École du Louvre.

LE PROGRAMME DES COURS DU 1ER TRIMESTRE  

COUP DE PROJECTEUR SUR…

LES TARIFS CRESCO

 Cat. A  Cat. B Cat. C Cat. D 

Plein Tarif 26 € 21 € 10 € 

Tarif réduit 18 € 15 € 8 € 
5 €

08/01 – 18H30
Finale du 
Tremplin de 
l’humour
Venez découvrir 
les 15 talents 
présélectionnés et 
décerner le prix du 
public !
SPECTACLE 
CRESCO
Gratuit sur réservation 
à la billetterie

09/01 – 20H30
Perplexe
Par la Compagnie 
Théâtre du Revenant
THÉÂTRE
CRESCO
Tarif B

JE VEUX VOIR !

CONFÉRENCES 
OPÉRA
LE CLUB DES 
AMIS DE L’ART 
LYRIQUE  
(lire page 30)

09/01 – 
14H30 À 
16H30
Le Mythe de 
Médée et ses 
avatars, de 
Charpentier à 
Cherubini

30/01 – 
14H30 À 
16H30
Le leitmotiv 
chez 
Richard 
Wagner
CRESCO
Tarif : 15 € (10 € 
membre du club) – 
adhésion au club : 
25 €/an
clubartlyrique@
laposte.net

Salon du livre 
à part  
(lire page 24)

Organisé par la Ville de 
Saint-Mandé

30/01 – 20H30
La maladie de 
Sachs  
(lire page 21)

Par la Compagnie 
Vert bitume
THÉÂTRE
CRESCO
Tarif B

01/02 – 19H
Aboubakar 
Dramé alias 
Khoufou
AFTER-WORK
CRESCO
Gratuit sur réservation 
à la billetterie

06/02 – 20H30
Maxime  
Le Forestier
CONCERT
CRESCO
Tarif A

08/01 
L’Europe rococo
22/01 
Le néoclassicisme en France et en 
Europe
29/01 
Nature et sentiment au XVIIIe siècle
26/02
Les romantismes européens 
04/03
Réalisme et “académisme”, au 
milieu du XIXe siècle en France
18/03 
“Peintres de la vie moderne” 
(1860-1880)
25/03 
Naturalisme et symbolisme
Tous les cours commencent à 19h30 et 
ont lieu à Cresco.
Tarifs et inscriptions (formule 
abonnement ou “À la séance”)  
www.jeveuxvoir.net

UNE CONFÉRENCE GRAND 
FORMAT
Nicolas de Staël :  
le réel dévoilé
Avec la participation exceptionnelle 
du violoncelliste Robin de Talhouët

LUNDI 15 JANVIER À 19H30 
CRESCO - Auditorium
Billetterie Cresco – Tarif B
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      HISTOIRE      

UN TIMBRE À L’EFFIGIE DU COMMANDANT 
RENÉ MOUCHOTTE (1914-1943)

Figure exceptionnelle de l'aviation française de la 2nde Guerre Mondiale 
et des Forces Aériennes Françaises Libres, René Mouchotte est mort au combat il y a 80 ans. 
L'armée de l'Air et La Poste commémorent l'aviateur saint-mandéen avec un timbre postal.

UN PILOTE HORS NORME  
René Mouchotte est né à Saint-Mandé le 21 août 
1914 au 47 avenue Daumesnil. Il est le fils de Gaston 
Mouchotte, distillateur saint-mandéen dont l’entreprise 
se trouvait au 19 de la rue de l’Épinette, en lieu et place 
de l’actuel Centre sportif Roger Vergne. Dès l’âge de 
18 ans, il apprend à piloter et fait son service militaire 
dans l’Armée de l’Air. En 1939, il est mobilisé, affecté 
aux écoles de formation, et ce malgré ses demandes 
pour rejoindre une escadrille de chasse. En mai 1940, 
stationné à Oran, en Algérie, il décide de rejoindre 
l’Angleterre. En juillet 1940, René Mouchotte signe son 
engagement dans la Royal Air Force. Le personnage 
s’impose rapidement. Son entraînement achevé, il 
participe tout d’abord à des opérations de surveillance 
en mer d’Irlande. En octobre, 1940, il est affecté au 
Squadron 615, le fameux “Winston Churchill Squadron” 
avec le grade d’adjudant et participe à la bataille 
d’Angleterre. En mars 1941, il est sous-lieutenant et 
prend le commandement d’une section de six appareils. 
Il est nommé lieutenant et flight commander, premier 
Français à commander un Squadron britannique. Il 
obtient sa première victoire aérienne le 26 août. 
À la fin de l’année 1941, il est affecté au groupe de 
chasse “Île-de-France” et reçoit le commandement de 
l’escadrille “Paris” en février 1942. Il est alors capitaine. 

Le 14 juillet, la croix de guerre lui est remise par le 
Général de Gaulle. Le 9 janvier 1943, récemment promu 
commandant, il reçoit le commandement du groupe de 
chasse “Alsace” remportant deux victoires aériennes 
les 15 et 17 mai. Mais, le 27 août, il est abattu au-
dessus de la Manche, lors d’un violent combat. Son 
corps ne sera retrouvé qu’en septembre sur une plage 
belge. Chevalier de la Légion d’Honneur, Compagnon 
de la Libération, croix de guerre, Distinguished Flying 
Cross britannique, René Mouchotte comptait 408 
missions de guerre, 1743 heures de vol et trois victoires 
aériennes. Il avait 29 ans. Ses notes personnelles ont 
été publiées en 1949, aux éditions Flammarion sous le 
titre “Les carnets de vol de René Mouchotte”. Il repose 
au cimetière parisien du Père Lachaise dans le caveau 
familial. 

UN TIMBRE À SON EFFIGIE
La Poste a émis un timbre et une mini-feuille de la 
série Poste aérienne à l’effigie du Commandant René 
Mouchotte à l’occasion du 80e anniversaire de sa 
disparition. Le timbre est illustré par un portrait du 
pilote avec à sa droite, deux vues du Spitfire, son avion 
emblématique. D’une valeur faciale de 8,75 €, son tirage 
est de 400 000 exemplaires. Il a été dessiné par Pierre-
André Cousin, Peintre de l’Air et de l’Espace. Avis aux 
collectionneurs !

Création Pierre-André Cousin et gravure Elsa Catelin, d'après photos © Musée de l'Ordre de la Libération, © The Print Collector/Héritage.
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      CULTURE ET VOUS    

DELPHINE LEFRANC 
comédienne,  

metteuse en scène 

R
emarquable interprétation des 
comédiens de la Compagnie “Vert 
Bitume” : Thomas Ailhaud, Delphine 
Lefranc (aussi sur scène), Mathilde 

Pous et Julien Donnot.

DELPHINE LEFRANC    
Delphine a pris goût au théâtre très jeune en 
montant sur scène en famille au sein d’une 
troupe déjantée, “Le Petit Cirque Élégant”, créée 
dans les années 90 par Hippolyte Romain, 
dessinateur et journaliste. Plus tard, en parallèle 
de son engagement au sein d’ONG, Delphine 
joue plusieurs pièces dont Eileen Shakespeare, 
un seule-en-scène de Fabrice Melquiot et 
Agatha de Marguerite Duras. Elle se forme à 
l’École du Jeu, au Collectif du Libre Acteur et au 
Studio de Formation Théâtrale de Vitry. C’est 
là qu’elle rencontre le collectif de comédiens 
de La Maladie de Sachs avec lequel elle joue 
également dans Perplexe, huis-clos absurde 
et rocambolesque de Marius von Mayenburg 
présenté à Cresco le 9 janvier. Expérimentant 
d’autres registres, Delphine a joué le personnage 
de Sarah Connors dans le spectacle immersif 
Terminator 2 Note Fate, pour lequel elle a suivi 
un entraînement physique intense.  

« Une expérience assez folle, inédite et excitante, chaque soir est 
une surprise, car l’on construit son personnage avec le public, 
véritable partenaire de jeu » explique-t-elle. 

LA MALADIE DE SACHS
La Maladie de Sachs raconte une tranche de la vie de Bruno 
Sachs, médecin généraliste de campagne en crise contre un 
système médical dont il rejette les acquis. Il se jette à corps 
perdu dans sa relation avec ses patients, jusqu’à s’oublier 
lui-même. En conservant l’aspect docu-fiction du roman et la 
multiplicité des points de vue sur le médecin, le spectacle pose 
la question de la “bonne distance” pour soigner ; explore la 
porosité entre la vocation du soignant et sa vie intime, et observe 
ainsi l’homme sous la blouse blanche. « Le projet d’adaptation du 
roman est né juste avant la crise sanitaire, et il résonne encore 
alors que la société questionne le fonctionnement du corps 
médical, de notre rapport à l’autre et au vivre ensemble » précise 
Delphine qui a mis plus d’un an à adapter les 700 pages du 
roman de Martin Winckler, avec l’aide du regard des comédiens. 
Grande lectrice de l’auteur, Delphine estime que « La Maladie de 
Sachs est comme un laboratoire de la vie et d’expérimentation 
de notre condition humaine. Il évoque tous les sujets de la 
parentalité, des rapports familiaux, de la maladie, de la vieillesse 
et la fin de vie. Tout est écrit avec justesse, colère, humanité 
et beaucoup d’humour noir aussi ». Il a été présenté à Paris, 
Vincennes, Le Perreux-sur-Marne, puis à l’Université Sorbonne 
Paris-Nord et il partira en tournée à Avignon cet été… mais le 
mieux est de venir le voir à Saint-Mandé le 30 janvier prochain ! 

La Maladie de Sachs, roman de Martin Winckler, 
a été adapté par Delphine Lefranc, qui signe

également avec Marie Lenglet la mise en scène 
de cette pièce, présentée à Cresco le 30 janvier. 

PORTRAIT
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14e édition 
du SALON 
DU LIVRE  
À PART

Une quarantaine d’exposants 
participera à cet événement 

organisé par la Ville de Saint-Mandé 
et Muriel Poulaillon,

Commissaire du salon en partenariat 
avec Art et Métier du livre, 

les 27 et 28 janvier.

UNE VITRINE AVEC DES PÉPITES  
Rendez-vous incontournable depuis 
plus de 15 ans, le salon du “Livre 
à part” accueillera comme chaque 
année, les petites Maisons d’édition 
et les éditeurs indépendants afin de 
leur donner l’opportunité de présenter 
des ouvrages, qui, faute de moyens 
pour en faire la promotion, sont quasi 
confidentiels. « Le Salon est une 
vitrine où le public peut découvrir 
des livres qu’il ne trouvera pas en 
librairie » explique Muriel Poulaillon. 
Et pourtant, quelle richesse et 
que de découvertes à faire ! 
Amateurs d’auteurs classiques ou 
contemporains, d’illustrateurs, de 
littérature, d’histoire, de poésie, 
de voyages…vous trouverez 
nécessairement des ouvrages inédits, 
des pépites qui feront de vous un 

lecteur privilégié… « Amoureuse 
de l’Art sous toutes ses formes, je 
suis très heureuse d’accueillir pour 
la première fois les ateliers henry 
dougier qui viennent avec des livres 
que l’on trouve dans les boutiques de 
musées. Très heureuse aussi de revoir 
celles et ceux qui nous sont fidèles 
depuis toutes ces années » poursuit 
Muriel Poulaillon.

LES ATELIERS HENRY DOUGIER
Henry Dougier est éditeur, fondateur 
des Éditions Autrement (1975), 
cédées à Flammarion en 2011. 
C’est en 2014 qu’il crée les ateliers 
henry dougier, une Maison d’édition 
indépendante qui fêtera ses 10 ans 
cette année. « La ligne éditoriale des 
ateliers est de raconter la société 
contemporaine dans le monde, en 
donnant la parole à des témoins 

souvent invisibles et inaudibles » 
explique Sabine Norroy, attachée de 
presse. « Notre ligne correspond en 
tous points à la philosophie du Salon 
du livre à part, d’où notre souhait 
de pouvoir y participer. La collection 
Roman d’un chef d’œuvre, qu’on 
trouve dans les boutiques de musées 
et quelques librairies est une belle 
aventure et nous sommes ravis de 
venir à la rencontre des gens pour 
la partager » poursuit-elle. Ce Salon 
sera donc comme à son habitude 
un lieu convivial d’échanges et de 
rencontres, un lieu où l’on se laisse 
porter par ses intuitions… Notez donc 
dès à présent ce rendez-vous dans 
votre agenda ! 

SALON DU LIVRE À PART
27 ET 28 JANVIER DE 11H À 19H
HÔTEL DE VILLE
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Lisa Caltagirone 
Une Saint-Mandéenne, lauréate du Prix  

de la Fondation Marcel Bleustein-Blanchet

L 
e 4 décembre, Lisa 
Caltagirone a reçu 
son prix des mains 
d’Élisabeth Badinter, 

présidente de la Fondation 
créée par son père, 
Fondation qui fêtait cette 
année ses 64 ans.    

LA FONDATION MARCEL 
BLEUSTEIN-BLANCHET    
La Fondation Marcel 
Bleustein-Blanchet de 
la Vocation a été créée 
en 1959. Il s’agit d’un 
organisme privé, destiné à encourager les vocations 
et à aider les jeunes de 18 à 30 ans qui, faute d’appui 
matériel, sont freinés dans les efforts qu’ils déploient 
pour s’accomplir dans le métier de leur choix. Elle 
accorde chaque année, depuis maintenant 64 ans, 
des prix dotés de 5 000 et 10 000 euros à 30 lauréats 
dans différentes disciplines afin de les aider à réaliser 
un projet décisif dans leur parcours. Lisa Caltagirone 
fait partie des lauréats et ce n’est pas sans émotion et 
sans fierté qu’elle a reçu ce prix “coup de pouce” au 
théâtre Marigny, le 4 décembre dernier, en présence de 
Benjamin Millepied, parrain de la promotion 2023.

LISA
Lisa Caltagirone a 25 ans. C’est à Dijon, dans sa ville 
natale, alors qu’elle n’avait que 8 ou 9 ans que sa 
passion pour l’Égypte est née. « Il y avait un livre dans 
une vitrine, intitulé Egyptologie (Rey, Azam, 2005). 
J’ai insisté pour que ma mère me l’offre. Ce livre 
m’a fascinée et même si par la suite on m’a souvent 
expliqué les difficultés de ce métier… Je n’ai jamais 

voulu faire autre chose ! » 
se souvient-elle. En 
2016, elle intègre donc 
la Sorbonne-Paris IV 
afin de préparer une 
licence Histoire de l’Art 
et Archéologie puis 
un Master Recherche 
en Égyptologie et 
s’installe à Saint-Mandé. 
Actuellement en 2e année 
de thèse, Lisa n’est 
pas financée pour son 
doctorat, ce qui retarde 

le temps consacré à ses études. Ce prix de 10 000 euros 
est donc une chance et un souffle d’air financier qui va 
lui permettre de se consacrer pleinement à sa thèse. 
Merci à son amie Lucie qui lui a conseillé d’envoyer un 
dossier à la Fondation Marcel Bleustein-Blanchet et bravo 
à Lisa d’avoir passé les épreuves avec succès. « J’aimerais 
finir ma thèse d’ici trois ans » précise Lisa qui a pu 
expérimenter ses connaissances l’an dernier au Soudan 
durant sa 1ère année de thèse. « Je suis restée deux mois : 
un mois sur les fouilles de l’Île de Saï et un mois au Musée 
national du Soudan à Khartoum. C’était extraordinaire ! ». 
Après sa thèse, elle aimerait continuer dans la recherche 
« Si possible au Soudan, tout en axant mon travail sur 
la vie quotidienne et les enterrements des populations, 
domaine encore trop peu étudié par rapport à la vie des 
“puissants”. Ma thèse me permet aussi de m’investir 
dans cette archéologie soudanaise, savant mélange de 
traditions égyptiennes et locales, qui me permet d’étudier 
et de faire découvrir une richesse culturelle encore trop 
souvent insoupçonnée ».

Lisa (à gauche) sur les fouilles de l’Île de Saï.

Lisa Caltagirone fait partie des 30 récipiendaires du Prix de la Fondation
 Marcel Bleustein-Blanchet pour sa vocation d’égyptologue. Rencontre.
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Timothée 
et Jérémy 
Gauvain 

Deux Saint-Mandéens à la barre  
du restaurant Le Coqui

Saint-Mandéens 
depuis trois générations, 

Timothée et Jérémy Gauvain, 
26 et 32 ans sont 

les jeunes propriétaires 
d’un bar à tapas parisien 

qui réinvente le traditionnel 
plateau de fruits de mer. 

L 
e Coqui, diminutif de “coquillages” résume 
bien l’esprit de convivialité que Timothée 
et son frère Jérémy insufflent à leur 
restaurant. Leur crédo : qualité et bonne 

humeur.     

SAINT-MANDÉENS  
PURE SOUCHE    
« Côté maternel et paternel, on est Saint-Mandéen. 
Notre grand-père paternel vit rue Jeanne d’arc, 
et du côté de notre mère, nos grands-parents 
vivent depuis près de 80 ans rue Poirier » dit 
d’emblée Timothée. Eux-mêmes ont grandi rue 
du Commandant Mouchotte, où leur mère réside 
toujours. « Les souvenirs ne manquent pas à Saint-
Mandé que l’on connaît comme notre poche. Le bois 
était notre terrain de jeu, notre jardin… » disent 
en chœur les deux frères. Timothée a même été 
animateur dans les accueils de loisirs, en parallèle 
de ses études, dans les écoles, Charles Digeon, Paul 
Bert et Émilie et Germaine Tillion. La passion des 

produits de la mer leur a été transmise par Bruno, leur papa, 
Meilleur Ouvrier de France poissonnier, écailler. Pourtant, au 
départ, leurs études les conduisaient vers d’autres horizons : 
Timothée voulait être ingénieur du son et Jérémy, électricien ! 
Ambassadeur des huîtres Gillardeau pour la Maison éponyme, 
Bruno, installé aujourd’hui en Charente-Maritime, est leur 
partenaire privilégié puisque c’est lui qui source les produits 
pour garantir des coquillages et crustacées de première 
fraîcheur. 

LE COQUI
Le Coqui est à l’image des deux frères : accueillant, convivial. 
Le concept ? Proposer un apéro-dinatoire marin dans un 
cadre aux allures de cabanon de plage. À la barre depuis 
un an, Timothée et Jérémy ont trouvé leur place de manière 
naturelle : le premier en cuisine et le deuxième, en salle, 
mettant à profit son expérience en palace. Le restaurant 
compte une trentaine de couverts répartis en deux salles. 
Outre les huîtres et les fruits de mer, il est possible de 
déguster différentes spécialités faites maison aux saveurs 
iodées : le Tataki de noix de Saint-Jacques, le Gravlax de 
saumon, les bulots et leur marinade épicée…
Avis aux amateurs de beaux produits de la mer qui se 
dégustent toute l’année !
LE COQUI 
44, RUE DE CHARENTON 
75012 PARIS
TÉL. 09 79 18 90 43
Ouverture : du mardi au samedi à partir de 19h  

De gauche à droite : Timothée, Bruno et Jérémy.
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•  une meilleure santé : l’arrêt durant un mois fait un bien 
considérable au corps

• et un merveilleux sentiment de victoire et de fierté !
Chaque année, des millions de personnes font une pause 
avec l’alcool. Et si c’était vous cette année ?

RELEVEZ LE DÉFI !
Inscrivez-vous sur le site dédié. Plusieurs mails vous seront 
envoyés par semaine avec des astuces, des histoires 
d’autres participants, des conseils… C’est prouvé, les 
personnes qui s’inscrivent ont plus de chances de tenir tout 
le mois que celles qui le font sans aide. Alors inscrivez-vous 
dès à présent sur www.dryjanuary.fr

L
a règle du défi Dry january (littéralement 
janvier sec ou mois sans alcool) est simple : ne 
pas boire d’alcool dès le lever, le 1er janvier, 
jusqu’à la fin du mois… et c’est tout !

DES EFFETS BÉNÉFIQUES VISIBLES
Le Dry january est une expérience d’origine 
britannique qui existe dans une douzaine de pays. 
Depuis 2013, des chercheurs en ont évalué les effets. 
Ses bénéfices sont :
• une peau fraîche et plus belle
• un sommeil amélioré donc plus d’énergie
• une économie d’argent

RELEVEZ LE DÉFI DU DRY JANUARY 

LES CONSEILS DE L’ÉQUIPE SANTÉ 

ATELIER des PARENTs
Laisser vivre ses émotions  
Par Myriam Bailly, thérapeute 
psychocorporelle  

Samedi 20 janvier de 10h à 12h

ATELIER DES PARENTS
Éviter les accidents 
domestiques chez les enfants 
Par Christelle Yomba, puéricultrice

Samedi 27 janvier de 10h à 12h

VISIO-CONFÉRENCE 
Apprivoiser les écrans   
Par Flore Guattari Michaux   

Jeudi 25 janvier de 20h à 22h

ATELIER PARENT-ENFANT 
Improviser pour s’apprivoiser  
Par Christelle Foucault, coach 
professionnel   

Samedi 3 février de 10h30 à 12h

8, PLACE LUCIEN DELAHAYE 
Sur inscription 
au 01 49 57 91 46 (97 24) 
ou par mail : 
maison-de-la-famille@mairie-saint-mande.fr

Les rendez-vous de la
VISIO
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Première édition du concours d’affiches initié par le pôle action éducative 
de la Ville, en direction des accueils de loisirs et du club pré-ados, 

afin de sensibiliser les jeunes sur les droits de l'enfant.

UN MAGNIFIQUE ENGOUEMENT
Toutes les structures ont souhaité participer à ce concours, 
à savoir les quatre accueils de loisirs maternels, les trois 
accueils de loisirs élémentaires et le club ados. Au total,  
17 affiches ont été créées sur les différents temps 
périscolaires et extra- scolaires, et il y a même eu des 
affiches supplémentaires (hors concours) qui ont été réalisées 
par les équipes d’animation élémentaires des groupes 
scolaires Charles Digeon et Paul Bert. Exposées en mairie à 
la Direction de la Famille, elles ont été soumises au vote des 
animateurs, des directeurs des accueils de loisirs, des élus et 
des agents de la Direction de la famille. 

Les gagnants sont les accueils de loisirs :

• Élémentaire Paul Bert : Prix du slogan 

• Maternel Paul Bert : Prix de la créativité 

•  Maternel Charles Digeon : Prix “Coup de cœur”

Bravo aux lauréats et surtout un énorme merci à tous 
les participants, petits et grands pour leurs très belles 
réalisations colorées et variées, faisant preuve de beaucoup 
d’imagination. 

D
roit d’avoir une famille, de vivre avec et d’être 
aimé, droit à l’égalité, droit à la santé, droit à 
l’éducation et aux loisirs, droit d’être protégé 
contre toutes formes de violences… autant de 

thèmes que les enfants ont voulu exprimer à travers 
leurs dessins.   

LA CONVENTION INTERNATIONALE DES DROITS DE 
L’ENFANTS 
La Convention Internationale des droits de l’enfant (CIDE) 
a été adoptée le 20 novembre 1989 par l’Organisation des 
Nations Unies (ONU) et a été ratifiée par 197 états. Ce traité 
international comporte 54 articles qui détaillent les droits 
obligatoires que les adultes ont envers tous les enfants 
du monde sans exception, de 0 à 18 ans. Depuis, chaque 
20 novembre, la Journée internationale des droits de 
l’enfant est célébrée. Pour sensibiliser les enfants, dès leur 
plus jeune âge, à ces droits fondamentaux, le pôle action 
éducative de la Ville a eu l’idée de proposer aux directeurs 
des accueils de loisirs, durant les mois d’octobre et de 
novembre, un concours d’affiches sur ce thème.

CÉLÉBRATION DES DROITS DE L’ENFANT

CONCOURS D’AFFICHES

Prix du slogan pour l'ALSH 
élémentaire Paul Bert

Prix de la créativité pour l'ALSH maternel Paul Bert Prix coup de cœur pour l'ALSH maternel Charles Digeon
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23e ÉDITION DU SALON DU 
MODÉLISME FERROVIAIRE 

F
rancis Le Crom, trésorier et 
responsable du Salon depuis 
2017 nous présente cette 23e 
édition en compagnie de 

Paul-Antoine Bertrand, le plus 
jeune membre du club.  

LE SUCCÈS AU RENDEZ-VOUS 
CHAQUE ANNÉE 
L’an dernier, pas loin de 3000 
personnes sont venues au Salon ! Le 
succès est bel et bien au rendez-
vous depuis la création du club en 
2000 par Paul Desvaux, l’actuel 
président. Le secret ? L’énergie et la 
créativité des passionnés qui depuis 
toutes ces années font rêver petits et 
grands devant la beauté et la 
technic i té des réseaux qu ’ i ls
construisent. Dès qu’ils le peuvent, tous se retrouvent 
à Saint-Mandé et s’affairent selon leurs spécialités : 
le travail du bois, la patine, l’informatique, 
l’électrification, le pupitre de commandes… « Nous 
cherchons à reproduire une ligne existante, on la 
transpose sur un plan et on structure la maquette 
sous forme de modules, chacun faisant à peu près la 
taille d’une table. Le but est de faire un réseau 
modulable démontable et transportable. En 
novembre, nous avons par exemple exporté notre 
savoir-faire à Bourges et assuré le soutien logistique 
du Salon du train miniature, aménagé sur plus de 
3700 m2 » explique Francis Le Crom.

Collectionneurs, amateurs, curieux et passionnés sont attendus les 20 et 21 janvier 
pour une nouvelle édition du Salon saint-mandéens du modélisme ferroviaire, 

une référence en France.  

LE PLUS JEUNE MEMBRE DU CLUB
À 20 ans, Paul-Antoine Bertrand, 
entré au club il y a deux ans, en est 
le plus jeune membre. « Enfant, 
j’habitais à côté du RER, j’adorais 
regarder les trains. Plus tard, je les 
prenais en photo alors assez 
logiquement j’ai voulu faire un 
métier en rapport avec les trains. 
Aujourd’hui je travaille au 
Technicentre du Landy qui assure la 
maintenance de tous les trains qui 
partent de la gare de Paris-Nord 
(TGV, Eurostar…). Mon rêve est 
comblé ! » À Saint-Mandé, il gère 
toute la partie technique et s’occupe 
de la conception de pièces en 3D et 
des décors… une passion qu’il a 

aussi envie de transmettre.

L’ÉDITION 2024
Les clubs viennent de la France entière : Clermont-Ferrand, 
Lilles, Orléans... Les 14 réseaux présentés sont tous 
nouveaux. Lieu d’exposition, le Salon est aussi un lieu 
d’échanges et de rencontres pour les fabricants de matériels 
roulants, les artisans, les revendeurs et bien sûr les 
collectionneurs… et il y aura de nouveau le simulateur de 
conduite qui a fait fureur l’an dernier. Voici donc une belle 
sortie à faire en famille les 20 et 21 janvier… 

SAMEDI 20 ET DIMANCHE 21 JANVIER DE 9H30 À 19H (18H LE 
DIMANCHE)
HÔTEL DE VILLE • 5 € (entrée libre pour les - de 10 ans accompagnés)

MODÉLISME FERROVIAIRE 
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JANVIER 2024

 LUNDI 8  
15h 
Contes de fées / 
Tarot / Belote

16h 
Lecture de contes 
de fées

 JEUDI 11  
9h45 et 11h 
Initiation au yoga

 VENDREDI 12 
15h 
Atelier mémoire / 
Rummikub / 
Scrabble en 
duplicate

16h30 
Mot de passe

 LUNDI 15
14h30 
Atelier créatif

15h 
La route de la 
soie

16h 
Bricojeux

 MARDI 16 
10h30 
Sophrologie

 MERCREDI 17
13h30 
Du Palais 
royal au Bon 
marché (sortie 
commentée)

 JEUDI 18
10h 
Éveil 
musculaire 
(groupe A)

 VENDREDI 19 
15h 
Équilibre et 
orientation

 DIMANCHE 21 
15h 
Galette des rois

 LUNDI 22 
15h 
Histoire du cinéma 
d’animation / 
Tarot / Belote

16h 
Autour du cinéma 
d’animation

16h30 
Yoga sur chaise

 MARDI 23 À 15H    
ASSEMBLÉE 
GÉNÉRALE
Centre culturel 

 JEUDI 25 
10h 
Éveil musculaire 
(groupe B)

14h30 
Déclic

 VENDREDI 26 
15h 
Rummikub / 
Scrabble en 
duplicate

16h30 
Mot de passe

 LUNDI 29 
15h 
La Norvège 
(diaporama-
exposé) / Tarot

FÉVRIER 2024

 JEUDI 1ER

9h45 et 11h 
Initiation au yoga

14h 
Atelier créatif

 VENDREDI 2
12h30 
Repas à la Maison 
de la famille (*)(**)

de Claire par SMS 
avec la nature de 
votre participation.

**Crêpes offertes en 
dessert

Adhésions 
2024 : le lundi 
ou le vendredi 
entre 14h et 15h 
UNIQUEMENT à 
la Maison de la 
famille (chèque 
minimum 30 € 
à l’ordre de La 
Passerelle de 
Saint-Mandé).  

Pour un 
renouvellement, 
apportez votre 
carte d’adhérent.

Plus de détails  
sur www.
passerelle94160.fr  
Contact adhésion  
06 81 97 58 73

15h 
Atelier mémoire

 LUNDI 5  
15h 
Juliette, 
chanteuse mal 
connue / Tarot / 
Belote

 JEUDI 8 
10h 
Éveil musculaire 
(groupe A)

 VENDREDI 9 
15h 
Rummikub / 
Scrabble en 
duplicate

16h30 
Mot de passe

*Chacun apporte 
une entrée, un 
plat, un fromage, 
un dessert ou une 
boisson à partager. 
Inscription auprès 

La Passerelle de Saint-Mandé

MUSIQUE ENSEMBLE 20e  
CONCERT DE MUSIQUE KLEZMER  
Organisé par la paroisse protestante de 
Vincennes, ce concert est donné par l’Orchestre 
Le Rebelote Klezmer sous la direction de Charles 
Rappoport.

Dimanche 28 janvier à 18h 
Temple protestant 
15, rue de la Fraternité - Vincennes
Libre participation

ENTRAIDE & PARTAGE  
Concert annuel
5e symphonie de Beethoven, Divertimento de Mozart, duos 
de Bartok, pièce de Rolla et Strenuous life de Scott Joplin 
(par le quatuor à cordes).

Dimanche 28 janvier à 16h30 (Entrée 16h15).
Auditorium Jean-Pierre Miquel
98, rue de Fontenay - Vincennes 

Entrée gratuite, sans réservation. Libre participation en fin 
de concert au profit des personnes en difficulté aidées par 
Entraide & Partage. Reçu fiscal pour les dons par chèque.

UFC Que choisir
Une association locale proche de chez vous 
Pour vous aider à régler vos litiges…

Permanences : lundi et vendredi de 10h à 13h30
Cresco - 4, avenue Pasteur
Informations et rendez-vous :  contactsaintmande@creteil.
ufcquechoisir.fr 

Le domaine disparu  
de Nicolas Fouquet 
à Saint-Mandé 
(1654-1661)  
Tome 1 :  
Architecture & Jardin
44 pages - 16 €
En vente à la Librairie Paroles
74, avenue du Général de Gaulle 
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CaféVoeux et galette  
Samedi 6 janvier à 16h et 18h
Inscriptions : cafediabolo@gmail.com

CaféComptines 
Inscriptions :  
cafecomptines@cafediabolo.fr
Lundis 8, 15, 20, 27 janvier et  
5 février de 9h45 à 10h45

Cafélittéraire 

Samedi 27 janvier à 17h30

Cafémémoire
Venez tester votre mémoire en jouant !
Samedi 3 février de 17h30 à 19h

CaféSoutien Scolaire
Inscriptions et informations :  
soutienscolaire@cafediabolo.fr  
Du mardi au jeudi

Meilleurs vœux à tous pour  
la Nouvelle Année !
Cafédiabolo
Maison de la famille (3e étage)
8, place Lucien Delahaye
*Inscriptions :  
cafediabolo@gmail.com ou au  
07 81 40 77 30 • www.cafediabolo.fr

Cafédiabolo

CORDOBA

Conférence 
“Monothéisme et images, quels 
enjeux ? ” par Isabelle Saint-Martin, 
directrice d'études à l’École Pratique des 
Hautes Études (EPHE).

Lundi 15 janvier à 20h30
Salle des Conférences (3e étage)
3, avenue de Liège 
Participation souhaitée : 5 €
Renseignements et contacts :
Michel Haim : 06 09 28 29 19 -   
    haim_michel@hotmail.fr ou Régis 
Oudot : 06 41 56 89 37
Sur le site www.asso-cordoba.org

Le Club des Amis de l’Art lyrique

Julia Le Brun vous invite à découvrir et savourer les airs 
d'opéra grâce aux conférences thématiques qu’elle anime.

LES AMIS DE L’ART LYRIQUE
Créé en 2017 par Yves Jacquot, Le Club des Amis de l’Art lyrique 
se propose depuis lors de réunir autour des chefs-d’œuvre de 
l’opéra, celles et ceux qui ont envie d’aller plus loin dans le 
décryptage et le partage des bijoux musicaux qui traversent 
les siècles. Trésorière de l’association depuis sa création, 
Julia Le Brun en est aussi le pilier puisqu’elle anime, en tant 
que conférencière, l’ensemble des rencontres tant auprès 
des néophytes qu’auprès d’un public averti « Mon objectif est 
d’aider à apprécier l’opéra ainsi qu’à décrypter les œuvres : 
compositeur, interprètes, mise en scène… » explique-t-elle. 
Chaque conférence, est l’occasion d’échanger et d’enrichir ses 
connaissances personnelles. Au programme de cette année entre 
autres : Le Mythe de Médée le 9 janvier, le procédé du leitmotiv 
chez Richard Wagner le 30 janvier, L’Orfeo de Monteverdi et 
Simon Boccanegra de Verdi en février, l’histoire de l’opéra 
tchèque, Shakespeare à l’opéra… 

LES SOIRÉES OPÉRA CLÉS EN MAIN
Le club des Amis de l’Art lyrique a également étoffé son offre en 
proposant des sorties à l’Opéra Bastille. Le club s’occupe de tout 
et en particulier de la réservation des places. Autre avantage : 
chaque soirée est précédée d’une présentation de l’œuvre autour 
d’une coupe de champagne, afin de comprendre et de profiter 
pleinement de l’œuvre présentée. 
D’ores et déjà, vous pouvez vous inscrire aux soirées à venir : 
Adriana Lecouvreur de Francesco Cilea, le 25 janvier, Beatrice di 
Tenda de Vincenzo Bellini le 18 février… 

L’opéra vous passionne ? Vous souhaitez enrichir votre 
culture personnelle et découvrir des œuvres en étant guidés 
dans vos choix ? Réservez dès à présent !
Renseignements et informations sur clubartlyrique@laposte.net
Site : http://clubartlyrique.blog4ever.com/

LES CONFÉRENCES “OPÉRA” 

Yves Jacquot et Julia Le Brun
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SLA 2024, RELEVONS LES DÉFIS !

LA MALADIE DE CHARCOT 
Plus connue sous le nom de maladie de Charcot, la 
sclérose latérale amyotrophique (SLA) est une maladie 
neurodégénérative, toujours incurable et peu connue du 
grand public. Pourtant, chaque jour, cinq personnes en 
décèdent et cinq autres voient leur vie brisée à l’annonce 
du diagnostic. La personne atteinte est rapidement en 
situation de polyhandicap avant d’arriver à une paralysie 
totale. Il lui devient impossible de se nourrir, de parler, de 
respirer. Son corps est une prison mais son cerveau et ses 
capacités intellectuelles restent intactes. « Tout le monde 
peut être touché par la SLA : hommes, femmes, enfants, 
seniors… Il n’y a aucune prédisposition particulière, d’où 
l’urgence d’une prise de conscience face à cette maladie : 
urgence d’information, de traitements, de meilleurs 
diagnostics, de meilleure prise en charge des malades et 
des aidants et urgence de recherche de financement » 
explique Valérie Goutines Caramel, présidente de l’ARSLA. 

HANS THIBOUT, BÉNÉVOLE
Sensibilisé par la force des choses à cette maladie, Hans 
fait aujourd’hui partie des bénévoles de l’ARSLA. Il 
souhaite relayer au niveau local ce combat et relever le 
défi d’éradiquer ce fléau qui lui a pris un être cher. 
« J’avais entendu parler de cette maladie mais le fait d’y 
être confronté a déclenché chez moi un sentiment 

Depuis 38 ans, l’ARSLA* soutient la recherche sur la maladie de Charcot,
 aide les personnes malades, sensibilise les professionnels, 

les pouvoirs publics et le grand public. 
Parmi ses 85 bénévoles, Hans Thibout, Saint-Mandéen.

d’impuissance, provoquant le besoin de faire quelque 
chose pour faire bouger les lignes » explique-t-il. 
« J’ai rencontré le Maire, Julien Weil, auquel j’ai pu 
faire part du déficit d’information sur cette maladie peu 
médiatisée et de la nécessité de sensibiliser le plus 
largement possible car chacun peut être concerné. Je 
lui ai aussi parlé des actions que mène l’association 
pour soutenir la recherche et accompagner les 
personnes malades et leurs proches. Très réactif, il m’a 
ouvert les colonnes du magazine municipal et proposé 
divers projets pour donner de la visibilité à 
l’association ». 
L’ARSLA organise régulièrement des événements pour 
sensibiliser et encourager les dons. Juin est le mois 
dédié à cette sensibilisation du grand public sous le 
nom “Éclats de juin”. La course connectée “Défie la 
SLA” et “Les rencontres de juin“ seront reconduites afin 
de réunir des personnes malades, des aidants et de 
nombreux professionnels de santé autour de la maladie 
partout en France. 

Vous souhaitez avoir des renseignements ? Faire un don pour la 
recherche ? Organiser ou rejoindre un événement au profit de 
l’ARSLA ? Rejoindre son réseau de bénévoles ? 
Contactez l’ARSLA par mail : contact@arsla.org ou  
au 01 43 38 99 11
Plus d’infos sur www.arsla.org

MALADIE DE CHARCOT

*Association pour la Recherche sur la SLA
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DU SPORT POUR LES SeNIORS
Faire une activité physique d’intensité modérée permet de rester en bonne santé. 

Renforcement musculaire, souplesse, équilibre et bonne humeur sont au programme de ces deux
activités sélectionnées par la Saint-Mandéenne : la zumba gold et le Pilates doux. 

INFOS ET INSCRIPTIONS EN LIGNE SUR WWW.LASAINTMANDEENNE.FR OU À L’ACCUEIL DE L’ASSOCIATION, CRESCO, 4 AVENUE PASTEUR 
DU LUNDI AU JEUDI DE 10H À 12H ET DE 14H À 17H. TÉL. 01 46 82 85 02. 
COURRIEL : MESSAGERIE@LASAINTMANDEENNE.FR  SUIVEZ L'ACTUALITÉ DE LA SAINT-MANDÉENNE • @LASAINTMANDEENNE

ZUMBA GOLD 
Un rayon de soleil au cœur de l’hiver… 
la danse offre en effet une parenthèse 
de gaieté et permet de se ressourcer. 
Les pas des rythmes tropicaux, bachata, 
merengue, salsa, cumbia sont intégrés 
à des chorégraphies établies, simples 
et sans saut, répétées au fil du temps 
pour que chacun soit plus à l’aise et 
prenne plus de plaisir à danser. Sans s’en 
rendre compte, on améliore son cardio, 
on renforce sa condition physique et on 
entretien son moral car toutes les parties 
du corps travaillent… même la tête !

COURS LE JEUDI À 14H 
CENTRE SPORTIF ROGER VERGNE 
31 RUE DU COMMANDANT MOUCHOTTE 

PILATES DOUX
Le Pilates est adapté aux seniors car c’est 
une méthode douce composée d’exercices 
variés. Ils agissent sur les muscles profonds, 
tonifient le corps et renforcent les muscles 
autour des articulations. Une pratique 
régulière soulage les douleurs souvent 
situées au niveau des épaules, des coudes, 
des genoux et des chevilles. Cette activité 
améliore la tonicité des muscles posturaux, 
abdomen, dos, fessiers. Par ailleurs, les 
exercices de respiration contribuent au 
relâchement musculaire, à la détente du 
corps et de l’esprit, ce qui réduit le stress et 
l’anxiété et procure du bien-être. 

COURS LE LUNDI À 11H 
SALLE OMNISPORT - 10 RUE MONGENOT  

La zumba, 
c’est avec 
Frédérique ! 
Frédérique est 
professeure 
diplômée, sa 

spécialité : les danses 
tropicales. « C’est une 
passion que j’aime 
transmettre. Quand je 
vois mes élèves se libérer 
et prendre du plaisir 
à danser : tous ont du 
bonheur plein les yeux et je 
me dis que j’ai beaucoup de 
chance de pouvoir partager 
cela avec eux. »
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tribunes des groupes d'opposition
Ensemble pour 
l’Alternance à Saint-
Mandé, Majorité 
Présidentielle

Chers Saint-Mandéens, 

À  tous les Saint-Mandéens, Lena Etner, 
Présidente de Groupe ainsi que Pierre 
Loulergue, Béatrice Dorra et Stéphane 

Robin sont heureux de vous souhaiter une 
bonne et heureuse année 2024 !    

Alors que 2023 a été une année agitée, 
nous espérons que, pour chacun d’entre 
vous, l’année 2024 sera une année de 
bienveillance, d’abondance et de fraternité. 
Nous formons par ailleurs le vœu de 
solidarité et de paix pour Saint-Mandé 
et plus largement pour notre pays. Nous 
souhaitons une libération de tous les 
otages - dont les Français - détenus par le 
Hamas et une résolution des conflits pour 
les populations, notamment au Moyen-
Orient et en Ukraine. Nous souhaitons que 
notre ville puisse trouver le chemin de la 
concorde et du rassemblement autour de 
quelques projets structurants et d’un mode 
de gouvernance apaisé. 

L’année 2023 a été marquée par des 
réformes structurelles voulues par le 
Président de la République, Emmanuel 
Macron. Pour la loi sur les retraites, les LR 
avaient fait défaut. Pour la loi Immigration, 
les LR ont exigé, via un compromis, 
d’intégrer des dispositions discutables au 
regard de la Constitution. La loi immigration 
a été votée par le Député de notre 
circonscription. Le Conseil constitutionnel 
est saisi. Attendons ses conclusions.

Lors du dernier conseil municipal, notre 
groupe a rappelé son opposition au texte 
d’orientation budgétaire et a, de nouveau, 
demandé une baisse du taux d’imposition 
de la taxe foncière. Les largesses du 
budget municipal permettent largement de 
compenser les baisses de recettes fiscales 
ou de proposer un meilleur service rendu 

au profit des Saint-Mandéens. Nous 
déplorons une ligne budgétaire annuelle 
de 600.000 euros par an pour les 
illuminations de fin d’année, aussi belles 
soient-elles…

La politique solitaire de développement 
commercial de notre ville a largement 
atteint ses limites et laisse vides plusieurs 
locaux préemptés par la ville. La ville 
semble naviguer à vue pour accorder 
des subventions aux commerces. Ce 
sont ainsi des centaines de milliers 
d’euros dépensés en pure perte. 
Arrêtons la gabegie et investissons 
dans des commerces de bouche ou 
ciblons ensemble les commerces qui 
pourraient dynamiser notre ville ! Nous 
avons demandé la mise en place d’une 
commission pluraliste des attributions des 
locaux commerciaux. Plus largement, nous 
souhaitons des commissions d’attribution 
pluralistes des places en crèche et des 
logements sociaux. 

2024 pourrait être l’année de la 
concertation. Après le sacrifice de la 
rue Sacrot qui va devenir une voie 
de délestage pour les voitures, bus et 
camions, la suppression du stationnement 
de cette rue va hélas engorger les rues 
avoisinantes. Il n’est pas trop tard pour 
faire un test in vivo de la mise en sens 
unique du Val de Gaulle.

2024 sera l’année des lois sur la fin 
de vie, l’IVG et une grande échéance 
européenne. 2024, sera aussi, nous 
l’espérons et grâce à l’action économique 
du gouvernement, l’année de la reprise 
économique. 

2024 sera également l’année des 
Jeux Olympiques. Ce sera pour notre 
agglomération l’opportunité d’être la 
vitrine de la France pour le monde entier 
et nous nous réjouissons d’accueillir 
l’épreuve cycliste qui traversera Saint-
Mandé et le défilé du 14 juillet qui 
empruntera l’avenue de Paris. En juillet, 
faisons de ces événements des grands 
moments collectifs !

2024 marque enfin un nouveau format de 
tribunes à proportion du nombre d’élus. 
Si le groupe du Maire se fissure avec 
l’exclusion d’une membre de sa majorité, 

notre groupe constructif est toujours la 
référence pour dialoguer et échanger 
avec vous !

Au plaisir de vous croiser et d’échanger 
avec vous dans nos commerces, nos rues, 
nos cafés et sur les réseaux sociaux.

Très cordialement,

Léna Etner, Pierre Loulergue,
Stéphane Robin, Béatrice Dorra

Facebook : Lena Etner 
Twitter @EtnerLena 
Instagram: lenaetnerEnsemble 
Email: lenaetner@yahoo.fr 
TikTok @lenaetner

Saint-Mandé respire 

Pénurie de logements 
sociaux, Saint-Mandé 
persiste. 

S
elon la fondation Abbé-Pierre, en 
France 4,1 millions de personnes 
sont mal logées, c’est-à-dire dans un 

habitat insalubre ou précaire et 330 000 
personnes dont 3 000 enfants sont sans 
abri.

La loi Solidarité et renouvellement urbain 
(SRU) votée en 2000, vise à réduire la 
pénurie de logements sociaux et à recréer 
un équilibre social entre territoires en 
imposant un taux de logements sociaux 
d’au moins 25 % dans les communes 
urbaines. Mais la création de ces 
logements sociaux connait aujourd’hui 
une sévère baisse de régime et ne répond 
plus aux besoins de la population. Sur la 
période 2020-2022, seulement 70 % des 
logements prévus ont été construits.  

Un manquement au devoir de solidarité

Non seulement, Saint-Mandé ne respecte 
pas l’obligation légale avec 12,6 % de 
logements sociaux seulement mais elle 
s’est exonérée de son devoir de solidarité 
en privilégiant longtemps les logements 
les moins sociaux, les PLS, au détriment 
des PLAI aux loyers plus accessibles. 
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Pour cela, la ville a fait l’objet en 2020 
d’un arrêté de carence impliquant des 
pénalités financières très conséquentes 
ainsi que le retrait de la délivrance des 
permis de construire et de l’attribution 
des logements sociaux par la ville.

Sur la période 2020-2022, Saint-Mandé 
a été pointé du doigt par la fondation 
Abbé-Pierre pour n’avoir réalisé que 10 % 
de son objectif quantitatif de rattrapage 
même si elle a rééquilibré la part de PLAI. 
Notons également qu’elle n’offre aucune 
place en hébergement d’urgence.

Cette situation est le résultat d’une 
politique conduite de longue date par 
les majorités municipales sans prise 
en compte des besoins des travailleurs 
essentiels, que des employeurs peinent 
à recruter, des personnes victimes 
d’accidents de la vie ou fragiles 
socialement. Toutes sont des acteurs de 
l’économie et de la vie de la cité. L’équipe 
municipale actuelle, héritière revendiquée 
de ce passé est comptable de cette 
situation.

Un nouveau contrat de mixité sociale 
qui ne réglera pas la situation

Les communes en carence doivent 
présenter au préfet un plan d’actions 
triennal pour y remédier, le contrat de 
mixité sociale. Celui qui a été adopté 
au dernier conseil municipal est plus 
volontariste que le précédent et a permis 
à la ville d’échapper à des sanctions 
supplémentaires mais il ne permettra 
de produire que 122 des 431 logements 
nécessaires. 

Il est difficile de passer rapidement 
de 12 % à 25 % de logements sociaux. 
Néanmoins, une ville comme Paris a 
réussi à doubler le taux de HLM en 20 
ans alors que le foncier y est tout aussi 
rare et cher qu’à Saint-Mandé. Notre ville 
pourrait adopter des seuils de logements 
sociaux plus exigeants que ceux qui 
lui sont imposés par la loi lors de la 
construction de nouveaux programmes 
pour combler son retard. 

Nous vous présentons nos meilleurs vœux 
pour 2024 et nous vous donnons rendez-
vous le jeudi 25 janvier à 20h au 3e 
étage de la médiathèque pour un bilan 
de mi-mandat et un temps d’échange.

Anne-Françoise Gabrielli, Roger de  
La Servière, Marie-France Dussion

Contact : saintmande.respire@gmail.com
Twitter et Facebook :  
@SAINTMANDE.RESPIRE

La Gauche Unie 

Atteinte au droit 
d’expression de 
l’opposition de gauche     

M
ain dans la main, la majorité 
municipale conduite par le 
maire et les représentants de la 

“majorité” présidentielle se sont unis 
lors du dernier conseil municipal pour 
réduire des deux tiers l’espace réservé 
à l’expression de la liste “La Gauche 
Unie” par une interprétation erronée 
du jugement du tribunal administratif 
de Melun qui a censuré un défaut de 
précision du règlement intérieur du 
conseil municipal.     

Aucune décision de justice n’a jamais 
annulé un règlement municipal qui 
attribue des espaces de dimension 
égale aux différentes formations 
n’appartenant pas à la majorité.

Dorénavant à Saint-Mandé, la Gauche 
ne dispose que de 1 000 signes, ce 
qui interdit de pouvoir développer une 
opinion argumentée.

Ainsi, impossible de parler du nouvel 
emprunt que s’apprête encore à 
contracter la ville ou du dossier des 
logements sociaux pour lequel Saint-
Mandé fait une fois de plus l’objet d’un 
procès-verbal de carence.

Le débat contradictoire est de 
l’essence de la démocratie et impose 
le respect du pluralisme, ce qui n’est 
plus le cas à Saint-Mandé.

Bonne année 2024.

Geneviève Touati (PS)

g.touati@wanadoo.fr

pour vous défendre

E
n ce début d'année, je tiens à vous 
présenter mes vœux les plus sincères 
de réussite et de bonheur pour 

l’année 2024. 

Avant d'entamer l'année, je souhaite 
aborder un événement marquant de la vie 
politique municipale, ce qui me conduit 
à m'adresser pour la première fois à vous 
par ce biais. En juin dernier, j'ai quitté 
la majorité municipale en raison de la 
volonté du Maire de me sanctionner pour 
mes liens avec des résidents exprimant 
des doutes concernant le projet Cœur de 
Ville.
Je reste fidèle à mon engagement de 
2014, et je tiens à vous assurer que, hier 
comme aujourd'hui, vous pouvez compter 
sur moi pour être le relais de vos besoins 
et préoccupations. Pour cette nouvelle 
année, j'invite tous ceux qui souhaitent 
s'investir pour un meilleur vivre-ensemble 
à Saint-Mandé, ce charmant village aux 
portes de Paris qui nous est cher.
Je vous adresse mes vœux les plus 
chaleureux pour une belle et heureuse 
année.

À bientôt à Saint-Mandé !

Tiffany Culang
Tiffany.culang@gmail.com 0679384737

DROIT DE RÉPONSE 
Monsieur le Maire tient à rectifier 
l'exactitude des faits mentionnés. 
Madame Culang a été exclue à 
l'unanimité des membres de la majorité 
municipale en raison d'un comportement 
déplacé, répété à plusieurs reprises, 
concernant l'action municipale et son 
attitude envers des Saint-Mandéens. Il 
est important de préciser qu'il ne s'agit 
en aucun cas d'un départ volontaire, et 
encore moins d'une sanction liée à des 
« liens avec des résidents exprimant 
des doutes sur le projet cœur de ville », 
comme cela a été évoqué. Il convient 
de rappeler que ce projet fait partie 
intégrante du programme municipal que 
cette élue avait soutenu.
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JULIEN WEIL
Maire de Saint-Mandé
Vice-président du Conseil 
Départemental du Val-de-Marne
Reçoit sur rendez-vous. 

FLORENCE CROCHETON-BOYER 
1ère adjointe, déléguée à la 
transition écologique et numérique, 
à l’urbanisme, aux grands projets et 
aux mobilités.
Reçoit sur rendez-vous.

ALAIN ASSOULINE 
2e adjoint, délégué à la solidarité, 
à la santé, aux séniors, aux liens 
entre les générations et aux 
handicaps. 
Reçoit le vendredi de 13h30 à 15h sur 
rendez-vous.

ÉVELINE BESNARD 
3e adjointe, déléguée aux familles 
et à la petite enfance.
Reçoit sur rendez-vous.

JEAN-PHILIPPE DARNAULT 
4e adjoint, délégué aux ressources 
humaines, aux affaires juridiques et 
à la sécurité publique.
Reçoit un samedi matin sur deux sur 
rendez-vous.

CHRISTINE SEVESTRE  
5e adjointe, déléguée aux sports et 
à la vie associative.
Reçoit le mercredi sur rendez-vous.

MARC MÉDINA  
6e adjoint, délégué au budget, à 
l’évaluation des politiques publiques 
et à l’administration générale. 
Reçoit le lundi à partir de 18h.

MARIA TUNG  
7e adjointe, déléguée à la jeunesse, à 
la vie locale et au vivre-ensemble.
Reçoit sur rendez-vous.

THOMAS BOULLÉ  
8e adjoint, délégué à la vie scolaire 
et périscolaire.
Reçoit sur rendez-vous.

MARIANNE VÉRON     
9e adjointe, déléguée à la 
propreté, au cadre de vie, à la 
redynamisation du commerce local 
et au développement économique.
Reçoit sur rendez-vous.

JACQUES GUIONET      
10e adjoint, délégué aux affaires 
culturelles, à l’enseignement 
artistique et au patrimoine.
Reçoit sur rendez-vous. 

Prise de rendez-vous : 01 49 57 78 01 

PERMANENCES DES ÉLUS

      SERVICES     

LE TEMPS  
DES AIDANTS
Séance animée par Claire 
Ruszniewski-Karila, 
psychosociologue clinicienne.

Mardi 9 janvier   
de 15h à 17h
Centre de Soins Municipal 
2, Place Charles Digeon 
Informations et inscriptions au 
01 49 57 78 89

PHARMACIES  
DE GARDE
DIMANCHE 7 JANVIER
Pharmacie Saint-Mandé 
Joffre
8, avenue Joffre 
Tél. 01 43 28 25 29

DIMANCHE 14 JANVIER
Pharmacie de Vincennes
30, avenue du Château  
à Vincennes 
Tél. 01 43 28 01 79

DIMANCHE 21 JANVIER
Pharmacie Morssi
82, rue Diderot à Vincennes 
Tél. 01 43 28 13 94

DIMANCHE 28 JANVIER
Pharmacie Naccache
17, rue du Midi à Vincennes 
Tél. 01 43 28 02 54

CONSEIL MUNICIPAL

Prochaine date : 
Mercredi 7 février à 20h  
Hôtel de Ville
Afin de permettre à tous de suivre 
les débats, le Conseil municipal est 
retransmis en direct sur Facebook. 
L’ordre du jour est consultable 
quelques jours auparavant sur le site 
de la Ville  www.saintmande.fr

COMMÉMORATION 
La cérémonie rendant 
hommage aux victimes et 
otages de l’attaque de l’Hyper 
Cacher et aux différents 
attentats survenus sur le sol 
français aura lieu :

Mardi 9 janvier à 18h
Jardin des oliviers
184, avenue Gallieni

Aide au 
numérique
Afin d'aider les Saint-Mandéens 
en difficulté avec l'outil 
informatique, notamment 
pour les démarches en ligne, 
une conseillère est à votre 
disposition au CCAS.

Tél. 01 49 57 78 50

OUVERTURE 
DOMINICALE
Tous les établissements de 
commerce de détail sont autorisés 
à rester ouverts, à titre dérogatoire, 
dimanche 14 janvier de 9h à 19h 
en raison des soldes d’hiver.

MODES DE GARDE 
INDIVIDUELLE 
Réunion d’information
La prochaine réunion 
d’information, organisée par les 
Ribambins (Relais d'Assistantes 
Maternelles) en présence 
d’assistantes maternelles, 
de gardes à domicile et de 
professionnelles aura lieu :

Mardi 23 janvier à 18h
19, avenue Joffre 
Inscription obligatoire  
au 01 49 57 92 52 ou par  
mail : ram@mairie-saint-mande.fr
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RENCONTRE - DÉDICACE  
CHRISTIAN MORIN 
Éminent clarinettiste, présentateur vedette de radio et de télévision… 
Christian Morin est aussi un illustrateur et écrivain de talent. Il tient 
depuis quelques années une chronique dans Notre Temps et vous 
le retrouverez à la librairie Paroles pour dédicacer son dernier livre 
Notes légères bis (Édit. First – Préface : Franck Ferrand), dans lequel il 
partage et croque avec finesse et humour les petites anecdotes qui ont 
fait la grande histoire de la musique.

La soirée sera animée par Julie Terranti, Saint-Mandéenne et 
conférencière musicale pour l’Orchestre Colonne.

Jeudi 18 janvier à 19h
Librairie Paroles
74, avenue du Général de Gaulle
Réservations au 01 43 28 77 61 ou par mail contact@librairieparoles.com

RECENSEMENT

CAMPAGNE 2024 :  
DU 18 JANVIER AU  
24 FÉVRIER
Cinq agents de la Ville de Saint-Mandé, munis de leur 
carte officielle avec photo, passeront dans chaque foyer 
et remettront la notice pour effectuer le recensement en 
ligne. Ensuite, il suffira à chacun d’aller sur le site Le-
recensement-et-moi.fr, accessible via le site  
www.saintmande.fr / espace citoyen, pour remplir le 
questionnaire. 
Votre participation est essentielle. Elle est rendue 
obligatoire par la loi, mais avant tout c'est un devoir 
civique, utile à tous. 

CONFÉRENCE GRAND FORMAT
Nicolas de Staël : le réel dévoilé
Par Éric Parmentier, historien de l’art, diplômé de 
l’École du Louvre.
Avec la participation exceptionnelle du violoncelliste 
Robin de Talhouët
Lundi 15 janvier à 19h30
CRESCO • Auditorium

Sandrine DUPUIS

Sandrine ATZORI 

Mike ENTENJean-Claude BONNARD

Sophie HEUCHON 
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Bienvenue à...
Pnina OLIEL (18/09) • Noa MEIMOUN 

(04/11) • Jeanne DELAIDE (09/11).

AFIN D'ÊTRE EN CONFORMITÉ AVEC 
LE RÈGLEMENT GÉNÉRAL SUR LA 
PROTECTION DES DONNÉES (RGPD), 
TOUTE PUBLICATION DANS LA 
RUBRIQUE “ÉTAT CIVIL” CONCERNANT 
LES NAISSANCES, MARIAGES ET DÉCÈS 
NE POURRA ÊTRE FAITE QUE SUR 
SOLLICITATION DES FAMILLES.

CIMETIÈRES
Jusqu’au 28 février, les 
cimetières sont ouverts tous 
les jours de 8h à 18h30.
Cimetière sud - 25, rue du 
Général Archinard (Paris 12e) 

Cimetière nord - 24, avenue 
Joffre (Saint-Mandé)

CE MAGAZINE 
EST LE VÔTRE ! 
Vous souhaitez partager 
une information, faire une 
suggestion ou donner une 
idée… pouvant être publiée 
dans les colonnes de votre 
magazine ?
Appelez le service 
communication de la Ville au 
01 49 57 74 03 ou envoyez 
un courriel à lyna.elhonsali@
mairie-saint-mande.fr

Née le 25 novembre 1923 à Paris, Marie-Rose Pillerault 
a fêté ses 100 ans à la résidence Lanmodez où elle est 
installée depuis septembre 2021. Elle était entourée 
de ses trois enfants Marie-Claude, Jean-Pierre et 
Dominique. 

Son mari, Jean, 
est quant à lui 
décédé il y a 30 
ans. Ayant vécu à 
Vitry-sur-Seine, 
commune dans 
laquelle Jean était 
chef d’entreprise, 
le couple s’était 

installé, à la retraite de ce dernier, en Sologne, son 
berceau familial. C’est peu après le décès de son époux 
que Marie-Rose est revenue en région parisienne, à 
Saint-Mandé précisément.
Notre centenaire a exercé, comme elle aime à le dire, 
« le plus beau des métiers », celui de mère au foyer. Elle 
est aujourd’hui la grand-mère de 6 petits-enfants et a 
également 8 arrières petits-enfants.

Au nom de la Municipalité, le Maire, Julien Weil, lui 
souhaite de nouveau un bel anniversaire. 

CENTENAIRE
MARIE-ROSE PILLERAULT    
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20 DÉCEMBRE
Kevin AMETEPE et Chimène BOSQUET unis par 
Olivier DAMAS. 

Ils se sont unis
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